

# LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

AÑO XIX	PRECIOS DE SUSCRIPCION		TORTOSA	PUNTOS DE SUSCRIPCION	
	En Tortosa, al mer.	1		En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.	
	Fuera, trimestre.	3	Viernes 24 de Marzo de 1899		Núm. 67
	Extranjero, id.	7			
	Anuncios y comunicados: á precios convencionales.				

## Domingo de Ramos

La Iglesia celebra pasado mañana la entrada triunfante de Jesús en Jerusalén, sentado sobre un vil jumento, mientras muchos de las turbas con palmas en las manos gritaban. ¡Hosanna! Bentito sea el Rey de Israel que viene en nombre del Señor! Como representación conmemorativa de este suceso, hace la Iglesia una procesión solemne en la que suelen llevarse palmas, ramos de olivo, laurel y otros árboles estimados, adornandoles con flores. De ahí los varios nombres de domingo de Ramos, domingo de las Palmas, y antiguamente también Domingo florido por ser el tiempo en que la naturaleza empieza á florecer y adornar con las primeras flores, los ramos de la procesión. Aunque después prevaleció llamar solamente Pascua florida al domingo de Resurrección, como dice Garcilaso de la Vega. «Los españoles dieron el nombre de Florida á la comarca de la América del Norte, cercana á Méjico por haberla descubierto el día de Pascua florida ó de Resurrección del año 1513» (Descubrimiento de la Florida). Al llegar la procesión á la iglesia, la puerta está cerrada, y en esta sencilla ceremonia, nos representa la Iglesia, el estado en que se hallaba el género humano antes de la entrada de Jesucristo en la Jerusalén celestial. Las puertas de aquella Jerusalén estaban cerradas para los hombres: pero moraban en ella los Angeles. Para simbolizar esto, penetraron en la iglesia los monaguillos, esto es, los niños, imagen de los Angeles en la tierra entonan dentro el cántico de «Gloria, alabanza, y honor sean á tí Cristo,» y los fieles que están á la puerta de afuera, figurando los hombres destruidos del cielo, repiten el cántico de los Angeles. Entonces el celebrante imagen de Jesucristo, llama á la puerta con la estremidad de la cruz por que la cruz es la llave que nos ha abierto las puertas del cielo, y dice á los Angeles. «Alzad, oh príncipes, vuestras puertas.» Y los Angeles preguntan «¿Quién es este Rey de la gloria?» Y responde el sacerdote. «El señor fuerte y poderoso en la batalla.» Reitera la orden de abrir, segunda y tercera vez, y á la tercera vez ábrese la puerta de la Iglesia, y el sacerdote es decir Jesucristo, y los fieles que le acompañan, y que se le han reunido en el camino de la vida, entran todos juntos en la Iglesia. ¡Qué sabia es la Iglesia, sen-

sibilizando los misterios altísimos de la Religión, para impresionar nuestros sentidos, cautivar nuestro corazón, é inspirarnos la fé, y la piedad!

## El sargento Guisa

Poco á poco se van escribiendo datos que, reunidos algun día metódicamente, podrán constituir la historia de nuestros desastres en Filipinas y en Cuba, sabiéndose entonces que debemos la pérdida de las colonias á los directores de la política y de la guerra.

Lo que no se escribe siendo digno de muchas páginas, es como en el soldado español se mantiene á través de los siglos el espíritu aventuro, el entusiasmo por la gallardía, el irresistible amor á cuantas proezas se salen del círculo de lo corriente y natural.

No se ha extinguido, por fortuna, en la raza productora de gran soldado que tomaba á nado, con la espada entre los dientes, los buques enemigos; que se escondía entre haeces, para penetrar en una ciudad y combatir y vencer, consiguiendo su rendición. Aún queda, aun vive en los españoles de las poláinas y el Maüser el gran corazón de aquellos otros del chambergo y de las picas.

Y si se dudara por alguno de esos hombres faltos de alientos, sin fe, de alma seca y corazón menguado, que tienen sonrisa desdeñosa para cuanto no cabe en su escepticismo y frivolidad de *buen tono*, ahí está el sargento Guisa.

Cinco mil hombres mandados por Calixto García, aquel traidor que no pudo, por sus infamias, gozarse con nuestro infortunio, le sitiaron en un fuerte. Días y días vió transcurrir sin esperanzas de auxilio, viendo como los rebeldes desmoronaban á cañonazos sus pobres defensas, cómo la sed y el hambre y el insomnio se cebaba en sus hercicos compañeros... y el sargento patriota negábase á rendirse y telegráficamente decía su situación.

Con 18 heridas, dos de ellas graves aún tuvo alientos para dolerse por telégrafo, no de su muerte, que contaba por segura, sino de que el punto por él defendido cayera en poder de los insurrectos, y caído el foso esperó, preparado el Maüser, para aprovechar el último cartucho en el enemigo, que al fin le hizo prisionero, per-

donándole la vida, acaso en reconocimiento de su insuperable valor.

Diez meses sufrió el sargento Guisa la cautividad; considerósele muerto, y ninguna propuesta existe para recompensar su amor á España. Por honra de todos, por tributo á las virtudes de la raza es preciso que el Ministro de la Guerra recompense la valentía sin igual del heróico sargento.

## CRONICA

Por tratarse de un querido compañero y amigo nuestro, trasladamos gustosos á las columnas de LA VERDAD las siguientes líneas de *La Renaixensa*.

## Notas bibliográficas

Francisco Mestre y Noé.—EL ARTE EN LA SANTA IGLESIA CATEDRAL DE TORTOSA.—Tortosa. 1898.—1 vol.

L' autor d' aquesta obra, com á fervent devot de las Bellas Arts, no 's proposá segurament al escriure la fer un treball d' elevada crítica històrica ó artística sobre un dels monuments religiosos més digne d' esser conegut de nostra estimada terra catalana. Com ell mateix declara en la dedicatoria del llibre al Molt Ilustre senyor doctor don Ramon O'Callaghan, Canonge Doctoral de la Seu tortosense, l' entusiasme per las Arts l' animá pera descriure la fábrica de aquella Santa Iglesia y 'ls objectes artístich arqueològics que la enriqueixen.

Lo senyor Mestre, al donar al públich son opúscol, se presenta ab la escayent modestia del aficionat y amant dels recorts que la pietat de nostres antepassats nos llegaren pera que 'ns servissen d' exemple y d' emulació. Baix aquestos conceptes, donchs, no cal buscar en la obra que 'ns ocupa, ni novas teorías sobre l' Art religiós, ni menos nous punts de vista, ni res que sia exigible al home ténich en materias artísticas ó arqueològicas. Son objecte es més limitat. Se concreta á donar compte de tot lo que conté d' interessant baix un ó altre aspecte la Santa Iglesia Catedral de Tortosa. Mes, no 's crega que la descripció de aqueix hermós temple y de sas maravillas sia un fret inventari, sino que, posant l' autor de la obra que 'ns ocupa quelcóm de si mateix, es dir, de sos sentiments

com á creyent y com á enamorad del gran Art, ho fa ab aquell *amore* tan difícil de donar á entendre si realment no se sent.

Res escapa á la mirada furgadora del autor al resseguir una per una las diferentes dependencias de la Catedral tortosina. La part constructiva ab las reformas y modificacions que en lo transcurs del temps ha sofert; los detalls més característichs que sobressurten en la fábrica pera determinar son estil y senyalar la época; las pinturas y esculturas que en altars y retauls hi deixá 'l geni piados y artístich dels anónims mestresmitjvals; las inscripcions en enterraments y sepulcres; las joyas litúrgicas, verdaderas obras-mestras de la orfeveria de la Edat Mitjana y del Renaixement, los ornaments, tapisos y richs induments sagrats, etc., etc., están descrits ó citats. Completan aquest treball las ilustracions que acompañan lo text.

Plaussible es lo treball del senyor Mestre, qui, sacrificant las horas vagantivas dedicantlas als estudis històderació, «entretenciments» artístichs, ha donat una mostra ben simpática de que també segueix ab profit aqueix moviment de renaixensa que tan vigorós s' ha alsat en totas las encóntradas de nostra Catalunya, allistantse en l' esbart de propagandistas de la vindicació artística de la terra, present també part activa en lo treball de reparació que tots los catalans de bona voluntat nos havem emprés.

Felicitém, donchs, coralmnt al senyor Mestre per son treball, y creyéem que no pendrá á mala part la observació que 'ns permeterém ferli; y es que al tractar de las *cosas de casa nostra* l' ús del llenguatge foraster no hi escau massa.

## Enfermo

Se encuentra ligeramente mejorado de la afección que viene padeciendo en la garganta, nuestro distinguido amigo el Gobernador civil señor Cuesta.

Mucho celebraremos su total restablecimiento.

## Velocipedistas

Segun noticias, varios ciclistas del Club Velocipedista de Tarragona verificarán hoy una excursión á esta ciudad, donde piensan llegar á las siete de la tarde.

Reciban nuestra bienvenida deseando les sea grata su estancia entre nosotros.

**Caminos**

Están intransitables todos los caminos y carreteras que afluyen á esta ciudad ocasionando muchos perjuicios al comercio y á la agricultura. En el trozo desde el ferro-carril al fiolato del Temple que es mayor el tránsito no pasa día sin que ocurran lamentables percances.

**Frio**

Esta mañana á las 7 el termómetro marcaba 4 grados sobre cero, dejándose sentir un frio más propio de un invierno riguroso que de primavera.

**Acete**

Los andenes de la estación del ferro-carril están llenos de pipas de acete para transportarlas á Tarragona y embarcarlas para el extranjero en aquel puerto.

**Error**

Ayer al dar cuenta del matrimonio de nuestro particular amigo el procurador D. Ricardo Domingo Ramirez los cajistas sustituyeron su segundo apellido por el de Fabregat.

**Procesión**

Este año promete verse muy concurrida la Procesión del Domingo de Ramos, pues se proponen asistir casi todos los repatriados.

**Maestros**

Interrumpidamente de las escuelas de Vandellós y Aldea, (Tortosa) los Sres. D. Carlos Casimiro Roca, D.ª Teresa Mestre Just, y D.ª Maria Pamies Sabaté, respectivamente.

\*\*

D. Martin Nadal Viñas, maestro electo de Ulldecona, ha renunciado dicho nombramiento, por virtud de haber tomado posesión de la de Manlleu (Barcelona).

**Mal tiempo**

Telegrafian de Paris con fecha de ayer:

«Continúa nevando copiosamente en varios departamentos y especialmente en los del Norte.

Las comunicaciones han quedado interrumpidas á causa de la gran cantidad de nieve que cubre las vías férreas y ha dejado aisladas á varias poblaciones

El frio que se deja sentir es intenso.

**Almanaque**

Ha tenido la amabilidad de mandarnos el almanaque anuncio del Mochero Universal, D. Eduardo Lluch Calvo. Agradecemosle la atención.

**«El Eco de la Moda»**

El número 13 de esta interesante revista de modas publica entre otros

grabados en su primera plana y en colores preciosos figurin «Traje para ciclista» y como patrón cortado tamaño natural de un «Refago Mimi»

De venta al precio de 15 céntimos en «La Literaria» Moncada 1.

**Lo recomendamos**

El número de *Tortosa Ilustrada* que se pondrá mañana á la venta, lo recomendamos muy eficazmente á nuestros abonados.

Entre varios trabajos literarios publica unas *Memorias de otros tiempos* en las que su autor nuestro particular amigo Don F. P. Ll. se ocupa con su estilo fácil y correcto del alumbrado público y paseos de Tortosa en 1848 y 1850.

Véndese á 10 céntimos en la librería de nuestro particular amigo D. José M.ª Bernis Puente Piedra, 1.

**«Valls Moderno»**

Se ha publicado el número 7 de esta interesante revista con preciosos grabados y ameno texto.

**Pisos para alquilar**

Los hay en buenas condiciones en las calles de Moncada 16 y Rosa 17.

Nada tan cómodo y útil para no mojarse los pies en días de lluvia como los *Zapatos de goma*.

De venta.—Zapatería Moreso.

Plaza Catedral

Calle de Moncada 42

**Grandioso espectáculo.****Panorámico****Lo mejor que viaja por España**

Grande y variada colección representando grandes batallas así representadas como navales entre ellas la

GRAN BATALLA  
Y COMBATE NAVAL DE CAVITE  
(FILIPINAS)

Exhibición en el panorama, de espectáculos teatrales, monumentos artísticos y la mayor parte de escenas de la vida.

**TODOS LOS DIAS****VARIACION DE VISTAS**

Este espectáculo de exhibición es dedicado á todas las clases sociales tanto por lo moral como por lo recreativo.

**PRECIOS**

Entrada general. 15 Cents.  
Niños. 10 «

Calle de Moncada núm. 42

**CIRUGIA Y MEDICINA OPERATORIA, PARTOS, ENFERMEDADES DE LAS MUEJERES Y DE LOS OJOS.**

**DOCTOR PEREZ DEL ARCO**

San Blas 1. TORTOSA

**EL MELON**

El melón apetece climas cálidos, que es en los que se producen los más azucarados y exquisitos; se da en toda España, donde se prolonga regularmente el verano.

El terreno que más conviene á los melones es el de fondo y substancioso, muy cavado, desterronado y dispuesto en almantas; ha de estar libre de árboles y ventilado.

Para esta distribución se allana toda su superficie con la mayor igualdad, y de 1, 40 á 1, 80 ó 2, 80 m. se trazarán unas caceras ó rageras para el riego, arregladas de manera que admitan el agua con la mayor ventaja, y tengan además un desnivel regular que facilite su corriente y distribución pronta. Se proporcionarán, según arte, las caceras para que no corra por ellas el agua precipitada, pero que tampoco vaya muy mansa, extremos que deben precaverse por causar perjuicios al melonar.

En el borde de estas caceras se forman á distancia de 84 centímetros á 1, 12 m., las casillas para hoyo de 28 centímetros de diámetro y lo mismo de profundidad en cada lugar señalado para las casillas.

Cada hoyo ó casilla se beneficia con una tanda de estiércol ó mantillo, incorporándolo bien con la demás tierra que se sacó del hoyo, la que debe desmenuzarse para que vaya suelta. Las casillas sobresalen superficialmente del terreno por el lado del N.

nen en declive ó vertiente, dándoles su exposición al Mediodía de manera que por el lado finalice el borde de la casilla, igualándose con la superficie de la almenta y alzando gradualmente á la altura de unos centímetros por el lado opuesto que mira al N.

En cada casilla se siembran tres ó cuatro pipas, regularmente con el pitón ó germen ya nacido, apartándolas como unos tres dedos unas de otras para que, si hubiesen brotado todas al tiempo de la entresaca, se puedan arrancar sin mover las raíces de la que mejor se deje de asiento. La cubierta de mantillo será de dedo y medio. Estas siembras se ejecutan al aire libre desde mediados de Abril y en Mayo, y pueden también ejecutarse otras tardías á mediados de Junio para melón de invierno.

La siembra de melón por Marzo y Abril, en tientos ó macetas, anticipa la recolección de ellos si se les preserva de la intemperie debajo de portales, ó bien en camas calientes y hoyas, que es la común práctica de nuestros hortelanos, estando en buena disposición para trasponerse de asiento en sus parajes determinados algunos días antes ó después de San Marcos. Así se adelanta su producción precoz.

Las especies más adecuadas para este fin son las de melón cantalupi anaranjado, de Astrakan.

En la operación del trasplante, la planta del melón sufre mucho y algunas veces se suelen perder; así es que

solo se practica para el cultivo forzado en cajoneras y camas calientes. Para suponer las marras que puedan notarse en las almantas de un melonar al descampado suelen formarse criaderos en hoyos y camas calientes. De estos criaderos se sacará la planta con su capellón, conduciéndola al parage del trasplante para que no se desmorone la tierra de las raíces, y descubiertas estas que den expuestas á la impresión del sol y del aire, desecándose con notable daño suyo.

Para evitar estos inconvenientes se envolverá cada pie en una hoja de parrá ú otra hoja ancha equivalente, que, además de conservar el cepellón entero, lo mantenga fresco y resguarde de los efectos del calor.

Después de la plantación se dará un riego para sentar y unir bien las tierras en las raíces. En dichas casillas se defenderán las plantas los primeros días siguientes á la transplatación de la impresión del sol, no permitiendo quitar las cubiertas que les hacen sombra sino por grados y al paso de su restablecimiento y arraigo.

No deben quitarse las dos hojas primeras ó seminales á las plantas del melón porque sin ellas no puede recibir el alimento para su incremento, haciendo dichas dos hojitas seminales en las vegetales las veces de la leche en los animales. Después de haber producido dos hojas á más de las seminales, se dará una labor general al melonar, aterrando el pie de las plantas y deshaciendo las casillas para que toda la almenta se iguale y quede allanada.

Quando la planta que se ha dejado de asiento haya desarrollado cinco hojas se repetirá otra labor general, debiendo preceder el riego para que sea más útil y provechosa.

Después se suministrará sus escardas y entrecabos hasta tanto que principien á dar flor. La mayor parte ó todas las flores masculinas ó estériles, que son las que primeramente descubre la planta, deben conservarse con cuidado, porque sin ellas no pueden cuajar las fértiles ó femeninas.

Las primeras anteceden á las últimas y luego que han sacudido su polvillo se desvanecen y marchitan; pero las de fruto ó femeninas reciben aquel polvillo y salen fecundas.

Los tallos del melón se extienden y colocan de un lado de la almenta, de manera, que no enlacen unos con otros, guiándolos por el caso con igualdad, á fin de que llenen el hueco ó espacio vacío que corresponde á cada pie. En alargando demasiado, y que salen de los límites de la almenta, se escapan ó despuntarán para contener su vigor.

La mucha porción de agua destruye los melones, y así se nota que en años muy lluviosos no son tan dulces los melones ó tienen tan fina la carne y no se conserva durante el invierno; la demasiada humedad es causa de que se rajan y abran los melones, lo que se verifica más particularmente si después de lluvias y aguaceros aprietan los calores.

Los riegos de agua de pozo ó de noria que no han perdido su crudeza y frialdad no son los mejores para los melonares; es bueno tener pozos y estanques prevenidos para el recibimiento de las aguas donde tomarán el temple del aire exterior y servirán con más utilidad para los riegos. El agua cuando más delgada, se ha experimentado que prueba mejor á las plantas y que estas producen melones más dulces y mayores.

## Sección oficial

### EDICTO

*Contribución Territorial (Rústica y Urbana) Industrial, Carruajes lujo y Alcoholes*

D. Andrés Celma Miravall, Agente ejecutivo para la cobranza de contribuciones por la vía de apremio en este distrito municipal.

Hago saber: Que por el Sr. Tesorero de Hacienda de esta provincia se ha dictado con fecha 21 del actual la providencia siguiente:

«*Providencia de apremio de primer grado.*—Mediante no haber satisfecho sus cuotas los contribuyentes expresados en la precedente certificación dentro de los plazos hábiles que se les señalaron en los edictos de cobranza que se fijaron en esta localidad con la debida anticipación antes de abrirse el pago de dicha contribución correspondiente al tercer trimestre de este año económico, ni después en los diez días concedidos para efectuarlo en el segundo periodo, quedan incurso en el recargo del 5 por 100 sobre sus respectivas cuotas que marca el art. 11 de la Instrucción del 12 de Mayo de 1888; en la inteligencia de que si en el término de tres días, á contar desde la publicación de este acuerdo por edictos no satisfacen los morosos el principal y recargo referidos, se expedirá el apremio de segundo grado. Y hago entender al Agente Ejecutivo la precisa obligación que tiene de consignar en los recibos talonarios el importe del recargo que cada deudor satisfaga».

Y en cumplimiento de lo que dispone el artículo 14 de la última Instrucción citada, se publica el presente edicto, con objeto de que la providencia preinserta tenga la mayor publicidad posible, en la inteligencia de que el plazo para pagar con el recargo de primer grado, comienza á contarse desde el día de la fecha.

Tortosa á 24 de Marzo de 1899.  
El Agente Ejecutivo, ANDRÉS CELMA.

## Telegramas

### La circular de Gracia y Justicia

Madrid, 23, 11' 5 m.

La *Gaceta* publica hoy la circular del ministro de Gracia y Justicia encareciendo á los funcionarios del orden judicial que garanticen, en cuanto de ellos dependa, la libertad del cuerpo electoral y exitiéndoles principalmente para que eviten todo abuso, procurando que la ley se cumpla con verdadero rigor.

Se les recomienda además que admitan toda las denuncias que se presenten en debida forma y que se castigue á los infractores sin contemplación alguna.

Se recomienda á los presidentes de Audiencia y á los fiscales que procedan con todo rigor respecto á los funcionarios que ejerzan coacción en las elecciones, llegando, si es preciso, á la suspensión del cargo, pues el Gobierno está decidido á manter la mayor imparcialidad en la lucha.

### Las Hermanitas de los Desamparados

En una Real orden que hoy publica la *Gaceta* se dispone la publicación relativa al reconocimiento de la existencia legal del instituto de las Hermanitas de los Ancianos Desamparados.

### Consejo de ministros

A la hora de costumbre se han reunido esta mañana los ministros en Consejo bajo la presidencia de Su Majestad la Reina.

Según nos han manifestado á su salida de Palacio los ministros en este Consejo no se ha puesto ningún decreto á la firma de Su Majestad, habiéndose limitado la reunión al discurso del señor Silvela y algunas aclaraciones que sobre determinados asuntos han hecho algunos consejeros.

El discurso del señor Silvela ha sido de gran importancia por los temas desarrollados en él, y que no han sido otros, por lo que respecta á la política interior, que los que se estudiaron en la reunión celebrada ayer en la Presidencia.

El jefe del Gobierno dió cuenta en primer término á la Soberana del pensamiento del Gabinete en lo que afecta á las clases pasivas.

El señor Silvela expuso á S. M. la necesidad de equiparar las pensiones que disfrutaban los pasivos en la Península con las asignadas á los que cobran por Ultramar.

Desde el momento en que hemos perdido las colonias, teniendo que

cargar el Tesoro de la Península con el pago de las pensiones todas, no es justo que subsistan las notables diferencias que existen entre unos y otros y el Gobierno, obligado por las circunstancias, cree indispensable adoptar una resolución en el asunto.

Explicado el pensamiento del Gobierno, se designó una ponencia, compuesta de los señores Villaverde, Polavieja y Gómez Imaz, para darle forma y llevarlo á la práctica.

### La cuestión electoral

Dió cuenta también á S. M. el señor Silvela de la línea de conducta que se ha trazado el Gobierno para hacer las próximas elecciones.

El jefe del Gobierno ha declarado que su propósito es que se respete la ley y que la sinceridad presida todos los actos, pues las circunstancias críticas por que atraviesa aconsejan emplear todas las medidas para inspirar confianza al país y desvanecer los recelos que en este punto dominan en la opinión pública.

### Los restos del coronel Ruiz

Nuestro corresponsal en Cádiz nos telegrafía lo siguiente:

Han desembarcado del vapor *San Francisco* los restos del coronel Ruiz.

A pesar de la lluvia presencié el acto numerosa concurrencia.

Se formó el cortejo presidiéndolo los gobernadores civil y militar y el comandante de marina, señor Santaló.

La escolta la formaban dos compañías con bandera y música.

El féretro que iba envuelto en una bandera nacional, fué depositado en un furgón convertido en capilla ardiente.

El clero entonó un responso.

Las fuerzas desfilaron ante los restos en columna de honor.

En la comitiva figuraron comisiones de todos los cuerpos de la guarnición, como así mismo representación muy nutrida de la Armada.

Los restos serán conducidos mañana á Madrid.

### Más noticias de Filipinas

Nueva York, 23.—*The New York Herald* publica un telegrama de su corresponsal en Ilo-Ilo, diciendo que el vapor *Rómulo* ha llegado á dicho punto procedente de Zamboanga, con 100 españoles.

Muchos de ellos son funcionarios que regresan á España.

Los pasajeros dicen que 2.000 soldados españoles esperan en Zamboanga el momento de embarcarse para ser repatriados.

El general Montero ha manifestado á las autoridades norteamericanas que deben embarcar el mayor número

de posible de tropas españolas, dada la actitud cada vez más hostil de los rebeldes.

El vapor *Dresden* ha llevado á Cebú algunos españoles.

### Pago de alcances á

### los repatriados

Los periódicos de la noche publican el modelo de instancia que los repatriados han de dirigir para hacer efectivo el cobro de sus haberes.

### Los aspirantes á la judicatura

Una comisión de aspirantes á la judicatura ha visitado hoy al ministro de Gracia y Justicia para solicitar que se les reserve el derecho que tienen de ocupar los turnos 1.º y 3.º de ingreso en la carrera.

Reconociendo también que los funcionarios excedentes de Ultramar deben ser colocados, han pedido al señor Durán y Bas que á estos últimos los juzgados municipales de las provincias y las suplencias y fiscalías de los juzgados de Madrid.



## IMPORTANTISIMO á los Herniados (trencats)

No debiera permitirse el cinismo de ciertos intrusos, charlatanes y mercederos de oficio, que con el mayor descaro y en frases de relumbron, anuncian la curación radical de las hernias, sin conocer siquiera en que consiste tal dolencia, y sin contar con título alguno que justifique su aptitud.

Poco daño hacen, en verdad, esos aplicadores de bragueros, que desconociendo los rudimentarios principios acerca de tales aparatos, pretenden sentar plaza de inventores, cuando si algo han inventado, es sólo el sistema de embaucar, prometiendo curaciones imposibles, con el fin de sacar el dinero de los incautos; pero de todos modos, bueno es ponerles al descubierto, para que el público les conozca, antes de que llegue á ser su víctima.

Muchos son los que venden bragueros; pocos, muy pocos los que saben colocarlos.

No basta contar con una pantalla para que el quinqué dé luz, cuando el aparato resulta inservible.

### JOSE PUJOL

Cirujano especialista en el tratamiento de las hernias, y con largos años de práctica en el establecimiento de don José Clausolles, de Barcelona, tiene el gusto de anunciar que en breve llegará á esta ciudad, en donde cuenta ya con gran número de clientes, que atestiguan su competencia.

*Establecimiento «La Cruz Roja» Reus.—Plaza del Prim.—Reus*  
NOTA.—A petición de varios médicos y gran número de clientes, visitaré esta ciudad el día 21 de cada mes.

### Fonda Barcelonesa

Foguet, impresor.—Plaza del Hospital. 5

# PIGOTA

## Linfa pura de vaca, reciente

(PREVIO ANALISIS MICROSCOPICO)

### TODOS LOS DIAS FESTIVOS

DE 10 A 12 MAÑANA

# DR. SABATÉ

Especialista en PARTOS, enfermedades de mujeres y niños

Angel, 16, principal

**ENFERMEDADES DE LOS OJOS**

GABINETE DEL MÉDICO OCULISTA

**D. José Ballester**

Ex-profesor alumno del Instituto operatorio del Hospital de la Princesa de Madrid y ex-ayudante de clínica del Doctor Nadal May.

En este consultorio se operan cataratas, pupilas artificiales, Pterigión (nubes) entropión, Triquiasis (inversión de pestañas), lagrimeo, fistulas lagrimales, etc., etc., y se tratan según los últimos adelantos de la ciencia todas las afecciones comprendidas en esta especialidad.

Tratamiento especial y rápido para la curación de las granuaciones.

Horas de consulta: De diez a una y de tres a cuatro.

Calle de San Miguel, CENIA

Hay buenas casas de hospedaje y carruajes diarios desde Tortosa, Santa Bárbara, Uldecona y Vinarçá a la Cenia.

**MÁQUINA ELEVADORA DE AGUAS**

**INVENTO FIN DE SIGLO CON REAL PRIVILEGIO**

Aparatos para elevar á grande altura el agua de las fuentes, rios, arroyos, minas y demás manantiales de agua corriente, muy útil para las casas donde no llega el agua á los pisos superiores, sin gasto alguno para su funcionamiento, siempre constante, no necesita ninguna fuerza motriz, más que la desarrollada por la presión de la misma agua disponible, y puede elevarse desde un litro á cuantos se deseen. Para catálogos á instrucciones á los Representantes en la provincia de Tarragona,

Sres. Barberà y Compañia

Plaza de San Juan 18—TORTOAA

Constructores de pozos artesianos

Disponible

**Libreria Religiosa Científica y Literaria**

FUNDADA EN 1760

DE

**Francisco Mestre**

Rosa, 11, Tortosa

**Ultimo Modelo**

ENBUADERNACIONES para toda clase de documentos con su correspondiente indice.

Su mecanismo es sencillo

No horada el papel.—Aprieta

mejor las hojas,

Es el mejor BIBLIOGRAF.

Dura toda la vida.

Es el más económico.

Su precio 3'50 Ptas. uno

ACEITES Y JABONES  
DE TODAS CLASES

Especialidad en los de Oliva

DE

**Rafael Alvarez**

Abaixadors, 1, BARCELONA

Instalación permanente en la Exposición del Diario Mercantil

**DISPONIBLE**